
 

 

【新聞稿 即時發布】 

致 各傳媒機構之港聞、教育之採主及編輯： 

 

麥美娟：曾因目睹黑雨災民慘況而淚灑當場 

由議員轉任官員  須提醒自己勿舉手投票 

 

 
 

【2024 年 10 月 2 日｜香港】本屆政府特別重視青年事務，規劃了一個《青年發展藍圖》。

民政及青年事務局局長麥美娟接受香港恒生大學傳播學院《恒傳感言》訪問時表示，

《青年發展藍圖》旨在培養年輕一代成為愛國愛港、有國際視野及正向思維的新一代，

並協助他們尋找出路。 

 

上任兩年，麥美娟表示最難忘的是去年 9 月，本港經歷五百年一遇黑雨，她去到上水庇

護中心目睹當時災民的慘況，隨即淚灑當場。她又分享由議員轉任官員，最不習慣的是

到立法會接受議員質詢時，要控制自己不要舉手投票。作為局長，工作壓力巨大，麥美

娟喜歡以吃自助餐減壓：「因為我一看到有一桌的東西吃，我就很開心。」 

 

制定《青年發展藍圖》 助年輕人尋找出路 

麥美娟在 2022 年 7 月上任，12 月已經推出第一個《青年發展藍圖》，勾畫了政府在各個

方面關於青年工作的措施：「我們工作的願景和方向，是想培養年輕一代成為愛國愛港、

有國際視野、正向思維的新一代。」她指香港的青年其實很優秀，相信只要有一個平台、

機會給青年人，他們一定可以找到自己的出路，達到自己的理想。 

 

 



 

 

組建年青人網絡  與年青人同行 

麥美娟指，《青年發展藍圖》的主旨是「啟發、扶持和擁抱」，期望透過與年輕人同行，

協助他們尋找自己的路。「我不是要告訴他們，你應該直走，這條路就適合你。我們希

望讓他們試不同的路，試完之後，青年朋友之間交換經驗，然後我們扶持，陪他們一起

走他們的路。」為此，民青局更成立了年輕人網絡，凝聚曾參加該局主辦的活動的青年，

至今已有一萬多名成員。 

 

主動接觸年青人  拉近彼此距離 

回顧過去兩年，青年工作是否取得預期成效？麥美娟認為，經過兩年的溝通，政府已拉

近了與年輕人的距離。她憶述當年為撰寫《青年發展藍圖》，民青局舉辦了 170 場諮詢

會，邀請中學生對話。兩小時的諮詢會，往往要花一小時暖場，「他們不出聲的，要很

久才暖場。直至他們發現你不是找他來做佈景板，真的是問他問題，他們才肯說。」 

 

時至今日，麥美娟已很快便能與年青人熟絡起來。「比如我最近去了一個活動，同學去

表演，表演完之後我就跟他們聊天，然後他就問：『你是不是上次去的那個？』我說：

『是，那是我來的。』因為我們一起去了一個活動，那個活動要淋雨，然後我說我去完

那個活動之後，病了兩個星期，他說：『我也病了，不過我病了一天。』現在那個關係

是好了，如果以前，尤其是我剛剛上任的時候，大家沒有很快就熟絡聊天的關係。」 

 

她將這一切歸功於團隊的努力，包括積極走入校園、擺街站，直接面向青年。「我們覺

得一定要直接讓青年人見到，讓他們知道這些事情不是悶的。其實他們不是說很抗拒去

接觸，不過一提到政府的事，可能會覺得很老套，然後就覺得與我無關。所以透過我們

不斷地見面，直接溝通，又有他們的朋輩一起分享經驗，我想大家的了解是多了。」 

 

青年宿舍宿位已近 3000 個   冀宿生用 5 年時間裝備自己 

青年宿舍是今屆政府特別重視的項目，去年發表的施政報告提及擴大「青年宿舍計劃」，

目標是 5 年內提供額外約 3000 個宿位。麥美娟表示，青年宿舍的概念最早在 2011 年提

出，但直至 2022 年 7 月，亦只有 80 個宿位。她上任後，資助非政府機構租酒店轉做青

年宿舍，短短兩年宿位已增加至近 3000 個，增幅高達 37%。 

 

麥美娟指青年宿舍的定位，是希望宿生可以用這 5 年時間裝備自己，因此民青局要求營

運青年宿舍的非政府機構，要協助宿生每年參加 200 小時的義工服務，藉此開闊他們的

眼界。另外，青年宿舍亦與投資者教育中心合作開辦理財輔導班給宿生，「因為我們不

是想你住了 5 年，省下來的租金就用來儲錢，5 年之後就想你買樓，不是這樣的。而是

因為住青年宿舍的宿生，很多都是剛剛畢業出來，不知道怎麼理財，怎麼規劃自己的財

務，所以我們就跟投資者教育中心，一起合作這些計劃。」 

 

單身是個人選擇   勿視為社會問題 

根據民青局的青年儀表板，25 至 39 歲的適婚青年，已婚比例由 2018 年的 47.3%下降至

2022 年的 41.5%，即有近 6 成人仍是單身，是否反映了新一代的年輕人，對前景是沒有 

信心？麥美娟對此不認同，她指青年選擇單身是很多大城市的趨勢，不應將之視為青年

人的問題：「其實這是他們生活上的選擇，不是說我選了這個方向，就一定有什麼原

因。其實你問他為何單身，他也解釋不了給你聽。而我們就在一旁演繹，認為他一定是 

 



 

 

因為害怕什麼，其實可能是我們想像出來的，他們可能沒有這樣的想法。」她建議大家

應一起去探討，如何可以令大家無論選擇什麼生活方式，都能開心地生活。 

 

由議員轉任官員  須提醒自己勿舉手投票 

麥美娟當了十年立法會議員，兩年前轉任官員，角色亦由質詢官員變成被質詢。她感恩

以往在立法會的經驗，讓她能熟知程序，知道什麼時候要站起來說話，知道議員想聽什

麼答案：「議員會覺得，行就行，不行就不行，好過你帶我去遊花園。現在部門的同事

跟我說，你好像不是去回答問題，你只是去聊聊天。」不過，惟獨有一件事她必須時刻

提醒自己：「當主席說贊成的請舉手的時候，我差點想舉手，到現在仍是，我要提醒自

己不要舉手，不然人家會笑話你的。」 

 

感激公務員團隊支持 

麥美娟感謝公務員團隊的努力，讓她能很快適應新崗位：「我想大家是辛苦的，因為我

經常會思亂想，我經常說笑，你不要讓我有空，有空你們就慘了，不知道想什麼出來。

同事就好像『叮噹』一樣，你跟他說什麼，他都會想到方法去做到。」 

 

她憶述去年 9 月，本港經歷五百年一遇黑雨，同事全部通宵工作。翌日仍是黑雨期間，

麥美娟欲到最嚴重的上水庇護中心探望，「我想到的第一件事是，那時候是黑雨同事怎

麼來？不如我自己開車？最終我同事都很好，他過來載我，但沿路有很多水坑，其實都

挺危險的，很多感謝同事願意載我。」 

 

主動聯絡商界  助受浸家庭度過難關 

麥美娟去到庇護中心，看到當時的情況，隨即淚灑當場：「有個三孩之媽跟我說，『剛

剛開學，我剛剛買了校服，買了鞋子、買了書，現在都浸濕了，那怎麼辦？怎麼上

學？』」麥美娟心痛之餘，考慮到申請基金太費時，未能解其燃眉之急，遂聯絡商界朋

友，幸好對方願意立刻捐一百萬元，最終民青局在幾天之內就籌到現金給居民度過難關。 

 

當天麥美娟回到辦公室時仍是黑雨，但整個辦公室已燈火通明，其他同事均已趕回來工

作，令她十分感動：「我就說笑，『你們真的很喜歡上班，真的沒有東西可以阻擋你們

上班，黑雨都阻不了。』以前的人說公務員自己做自己的事不理人，但是我看到我團隊

的同事，大家真的很幫忙。」 

 

擔任局長壓力大  吃自助餐減壓 

作為一局之長，工作壓力一定不會少，麥美娟透露了一個甚少人知道的減壓方法：「就

是我很喜歡吃自助餐，那些熱的、鹹的我全部都吃，所以這兩年多，我吃了很多自助餐。

吃東西對我來說是一個最大的舒壓方法，人家一天一蘋果，我就一天一包薯片；有時間

就去吃自助餐，因為我一看到有一桌的東西吃，我就很開心。我就不知道為什麼，大家

都看到我做了局長之後都覺得我瘦了，實際上我是胖了。」 

 

寄語年輕人無論做任何事均要把心交出來 

作為民青局局長，麥美娟寄語年輕人做事一定要把心交出來，才能達到最佳成果。她憶

述今年四月佐敦華豐大廈火警當晚，在庇護中心看到一個非洲的旅客，由於走火警時行

李漏了在賓館，自己又訂了翌日的機票，但當時因現場仍未解封，他因擔心拿不到行李 

 



 

 

而急得哭起來：「他一個大男人對著我們哭，『我拿不到行李回去，我不敢回家。我怎

麼和我家人交代？我的親戚怎麼交代？』」於是麥美娟就吩咐同事幫他：「最終我們真

的幫他拿到行李，所以我想我們做事一定要出心，因為只要你有心想幫人，或者做好這

件事，你自然就會想辦法去做。」 

 

– 完 – 

 

編輯垂詢： 

高清圖片請瀏覽：(Link) 

影片：民政及青年事務局局長麥美娟 

YouTube Link: (Link) 

*《恒傳感言》已播出的集數可按此重溫 

https://hsuhk.sharepoint.com/teams/SCOM-Intranet/SCOM%20Videos/Forms/AllItems.aspx?id=%2Fteams%2FSCOM%2DIntranet%2FSCOM%20Videos%2F2024%2F%E6%81%92%E5%82%B3%E6%84%9F%E8%A8%80%2F20240919%20%E9%BA%A5%E7%BE%8E%E5%A8%9F%2Fphotos%2FEdited&p=true&ga=1
https://youtu.be/DeXFJ36KrR8
https://www.youtube.com/playlist?list=PLIbnh2x6Ghf62xazTvYPR1hbO0YH0er9k

